



「女性」「平和」「地域」をテーマに

—第13回総会報告から

平塚らいてうの会会长 **米田佐代子**

今年は『青鞆』創刊1

00周年、らいてうの家
オーブン5周年の年で
す。東日本大震災と原発
事故が東北地方をはじめ

日本全体の人びとの暮らし
を脅かしている今、『青
鞆』の人びとの思いを受
け継ぎ発展させるため、
5月14日の総会で「女



性」「平和」「地域」の3
つの視点から活動をすすめようと話し合いました。また総会後に、「らいてう忌」の催しとして、らいてうのお孫さんに当たる築添美土さん、美可さんをお招きして「祖母らいてう」と「母曙生」について感銘深いお話をうかがうことができました(4面に掲載)。

『青鞆』とらいてうの再発見・女性の交流活動

をすすめましょう
らいてうの遺品から貴重な資料が発見されてい

ます。それらを通じて現代の私たちの生き方暮らし方をどう築いてゆくのか、女性が社会・家庭・地域のなかで力を發揮するにはどうしたらいいかを考え、学び、交流しましよう。

今年度役員

会長・米田佐代子、副会長・折井美耶子、木村康子、中島邦、堀江ゆり、事務局長・小林明子、理事・飯村しおぶ、井上美穂子、植草充代、小野坂口久美子、木村見江、小池道子、小林典子、齊藤慶子、日本母親大会で「青鞆百年」を記念してらいてうの平和への思いをつなぐ特別企画にとりくみます。「らいてうの家」で9月4日に開かれる「青鞆」100周年記念のイベントでも、出演者のみなさんが「平和」への思いをうたい上げます。

各地で平和の活動をすすめる施設との交流もすすめましょう。

地域に根を下ろした人びとの暮らしを育てる活動をひろげましょう

らいてうの家のすばらしい自然環境を生かしました。また総会後に、「らいてう忌」の催しとして、らいてうのお孫さんに当たる築添美土さん、美可さんをお招きして「祖母らいてう」と「母曙生」について感銘深いお話をうかがうことができました(4面に掲載)。

『青鞆』とらいてうの再発見・女性の交流活動

をすすめましょう
らいてうの遺品から貴重な資料が発見されてい

がたからのご寄付などによって支えられていますが、自立できるだけの財政基盤はむずかしいのが現状です。でも、「今こそらいてうの出番」です。今年は「青鞆百年」の事業を成功させ、それからどうするか厳しい検討をしたいと思います。みなさまのご協力をお願い申上げます。

發行
平塚らいてうの会
〒112-0002
東京都文京区
小石川
5-10-20-5F
TEL・FAX
03-3818-8626

『青鞆』100周年事業募金の訴え

今年の青鞆創刊100周年記念事業のために、一昨年のご寄付の一部と高良留美子さんの女性文化賞賞金、大河内昭子さんからの「青鞆百年御祝」のご寄付を併せて200万円を積み立ててきましたが、9月4日のイベント、9月10日の国際シンポ、12月予定される東京文京区(青鞆発祥の地)での展示と講演会、さらに紀要の記念特集号印刷費、現地の施設整備などの費用として、長野県からの助成金のほかに約250万円必要です。まさに恐縮ですが、50万円の募金を募らせていただきたく(1口1000円。何口でも)存じます。みなさまのお力添えをどうかよろしくお願ひ申します。

2011年 らいてう忌

「祖母の思い出」を語る

今年のらいでう忌は、らいでう没後40年を記念して、らいでうのお孫さんの築添美可さん、築添美土さんのお二人に、話をうかがいました。司会進行は、折井美耶子副会長が務めました。

築添美土さんのお話

私はらいでうの6人の孫の中で一番年下です。祖母が亡くなつたのは14歳になる少し前で、最後の2年ほど一緒に暮らしました。小さいときに訪れた祖母の家は安心して過ごせる場所で、祖父母はとても仲の良い二人でした。小学校に入り、一緒に暮らし始めたときは、祖父は既に亡くなり、祖母は一人暮らしをしていました。祖母は話をするのが苦手なので、私の横に立つて「おばあちゃんはこう思うわ」と言われたものです、冷たいわけではなく温かい気持ちが伝わってきました。

あるとき

「8月15日

は何の日か

知つてい

る?」と聞

かれ、「終

戦記念日」

と答える

と、「違う

わよ。敗戦

記念日よ」

と言われた

のを覚えて



左から司会の折井美耶子さん、築添美可さん、築添美土さん。

います。

祖母がやつてきたことはよく知らないのですが、大胆過ぎたんじやないか、もつと周りを見て行動すればよかつたんじやないかと思うこともあります(笑)。でも祖母が自然の流れで生きてきたことは、とても理解できます。

私はあまり学校に行かず、大人に反発し、マンガばかり読んでいました。そんな私に祖母は「本を読みなさい」「勉強しなさい」とは言わずに、「もつと本を読んだら」「勉強は面白いと思うけれど」と言いました。話し終わるとすっといなくなるので、会話になりにくく、こちらの気持を聞き出すようなことはありませんでした。

祖母はよくベッドの上で座つて瞑想をしていました。散歩に出かけると、たたみいわしとわさび漬けを買って来て、夜にはそれをつまみに、お燶した日本酒を飲んでいました。

母は70歳過ぎまで「らいでうさんのお嬢さん」と言わっていましたが、「私はらいでうの娘だからしかたない」といつていました。

築添美可さんのお話

私は美土より7歳年上なので、祖母が亡くなつたときは21歳になつたばかりでした。祖母は朝起きると洗面所で身支度をして、着物をちょっと楽に着て、朝食が終わると自分の部屋に入つて、座つたり書き物をしたりしていました。

私たち家族で滋賀に住んでいた頃は貧しい暮らしだったが、ヴァイオリンを習いたいというと、祖父母はヴァイオリンを買って送つてくれました。孫がやりたいことは応援してくれる祖父母でした。次にバレエを習い始め、小学校2年生くら

いのとき、成城の家の応接間でレコードに合わせて踊つたことがあります。祖父母との会話は少なかつたですが、このように喜んで応援してくれました。

祖父は几帳面なところがあり、道具箱用の設計図が残つていました。母によると、お正月のお餅は定規を当てて切つていたそうです。お正月にお雑煮を食べるときに「美可はお餅、いくつ食べる?」と聞かれて、子ども心に困つた想い出があります。

母から祖母のことを聞いたことはありませんでした。母は下北沢の駅前に「えとふ」というお店を出していました。「えとふ」で辻潤展を行つたときに、大杉栄と伊藤野枝の娘さん、辻潤と伊藤野枝の息子さん、それにうちの母の三人が初めて出会つて、なごやかに話をしたそうです。とても不思議な巡り合わせだと思います。

美可さんは、最後にお母様の曙生さんの文章を朗読してくれました。運動に忙しかつた頃のらい

てうの帰りを待ちわびる博史と二人の子どもの様子を綴つたもので、美可さんの温かい声は母を思う娘の姿に重なり、会場の人々の胸を打ちました。

*ラジオ深夜便やインターネットラジオでも『青鞆』百年

3月にはNHKのラジオ深夜便「明日のことば」で『青鞆』百年がとりあげられ、5月と6月にはインターネットラジオの一つブルー・レディオが2回にわたつて『青鞆』とらいでうを紹介しました(いずれも米田会長出演)。